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! ! ! !植树节即将到来! 环保主张又成

了热门话题" 近日偶然在杂志上看到

几条随手可做的环保行动! 简单又有

效!包括在微博上拍卖闲置品#用柠檬

汁清洁烤箱和微波炉#保持节能车速#

拔掉电脑外设# 选用淀粉泡沫容器盛

装的方便面等!甚至有一条是$穿男朋

友的衣服%!称之为环保新时尚"

平常我们很少想到! 这些小小的

习惯或改变! 其实就是身体力行环保

二字"但说到环保和时尚的关系!我又

很想泼泼冷水"

时尚界的新陈代谢本来就离环保

很远!化学纤维也好!动物皮毛也好!

对于环境的影响不可小觑& 即便环保

元素被时尚界普遍运用! 最多也只能

称为奢侈环保风"

英国设计师曾推出一款$!"# $%&

' ()'*&+, -'.%'我不是一个塑料包(布

手袋!在好莱坞明星的垂青下!立刻风

靡全球"然而!从生产#运输到销售!每

个环节都不环保! 这个布包披上了环

保的外衣后! 价格一度被炒到 /00英

镑"

接下来是卷土重来的 1+$&'.2 '复

古(潮!重新启用妈妈级老毛衣!让衣

服实现可持续搭配" 于是各大服装店

里!抢购复古毛衣的姑娘你推我搡!但

她们中有多少人肯穿从衣柜里翻出来

的老毛衣呢) 好像也很少"

再后来! 越来越多的时尚品牌举

起环保的宣传牌!包括使用有机棉!运

用麻布和谷物纤维等!不过!这些标榜

环保的产品大多价格不菲" 赚钱是真

赚钱!环保是伪环保"

当环保被品牌利用而成了营销策

略! 甚至有人把花高价买环保产品当

成身份的象征时! 环保就丧失了原有

的意义" 除去那些高呼的口号和作秀

的成分! 真正的环保力量应该来自每

个平凡人"

美国密歇根州立大学曾发表过一

份研究结果*离婚很不环保"因为离婚

后变成两个家!导致消耗增大"美国人

为此呼吁!为了环保请不要离婚"

这种逻辑让人会心一笑! 但美国

人却认为是一件严肃的事"不可否认!

在有些地方! 环保已是一件深入生活

肌理的事情"

环保! 并不见得需要多大的成本

和关注度! 而应该是一种经济的生活

选择!一种必要的生活习惯!它不是噱

头!也和时尚无关"

$光盘行动%正在我们身边进行着!

当然! 吃光盘中餐即是环保的举动!并

不需要改名叫$光盘%来彰显时尚"

左 妍

! ! ! !一年一度的全国两会在北京开

幕"议论中国存在的问题!成为两会

的热点和惯例"

国际舆论认为! 三大问题成为

两会热点! 一是国家领导人的 $换

届%!二是治理腐败问题!三是国务

院体制改革新在哪里" 环球舆情调

查中心的抽样调查报告说! 在被问

及$您最关心今年两会的哪些内容%

时!3453!的受访者选择了$两会上将

提出哪些民生议题%!其次是$新一

届领导人会推出哪些新政%'6357!(

和$将出台哪些反腐措施%'6758!("

看来! 还是民生问题居最高比

例" 民生问题中!最高的 9:;的受访

者!希望$增加居民收入%" 7954!的

受访者关注 $完善社会保障体系%!

$反腐败%和$缩小贫富差距%的提及

率分别为 7750!和 7:58!" 提及率在

两成以上的还有$调控房价%#$保障

食品安全%和$加大力度保护环境%"

另有$健全基础医疗卫生制度%#$改

革教育体制%#$平抑物价%#$强力维

护社会治安% 等成为受访者希望被

关注的焦点"

近来!国五条推出的$二手房%

交易要征税 <0;!及北京的雾霾和香

港限购奶粉出港!被认为三大$最热

的%问题"$二手房%交易被征税!对抑

制投机性购房有作用! 但要通过细

则的制定来防止$伤及%无辜&香港限

购奶粉! 对港人维持奶粉秩序效果

明显!但过于$严酷%!也遭质疑!说违

背$自由港%的香港$基本法%和世贸

规定!当然$最没有颜面%的是内地奶

业!$天宫号%都遨游宇宙了!$吃奶还

吃洋奶和港奶%&还有$雾霾重重%!两

会代表委员中!$环保方面的官员%被

记者盯得$求饶%!也从一个侧面说明

这方面的问题有多严重"

中国改革开放的 70多年!成果

举世瞩目!无可非议!中央政治局在

归纳学习十八大要求时! 有一个要

求 $认识改革开放尤其是这个十年

以来成果%!这当然十分重要!看到

成绩!产生自信心" 然而!看到问题

更为重要" 社会发展重要的是在破

解问题中前行的"所以!两会对中国

问题的议论和解析! 是两会的好传

统#好风气!广大民众也是从这点上

对 6000多位全国代表#委员寄以希

望的"代表委员受全国人民的委托!

提出的意见建议是有$分量%的!国

家有关部门会以此作为制定规划#

提出措施方案的依据的"

读到环球时报的报道! 记者对

侨居东京的华人学者庚欣采访时!

庚欣说!空气污染#贫困差距#养老

保险! 世界舆论场上描述的中国面

临的挑战每一个都 $令人生畏%!但

他们同时也都承认! 中国民众对新

领导人十分认同!抱有很高的期待"

庚欣说!$中国解决问题的底子和底

气!中国的经济增长#国民信心#社

会活力以及政策执行力! 是很多国

家难以比拟的%"

是的!问题$令人生畏%!但解决

问题的$底气%!我想!老百姓也都可

以摆出许多条的"

周锦尉

! ! ! !愿采访两会的记者少写一些从明星代表和委员中发掘的花边新

闻"多关注一些民生热点问题# 杜建国 画

! ! ! !今年是毛泽东等中央领导同志

为雷锋同志题词五十周年" 昨天下

午!一位媒体朋友和我讨论!今时今

日如何学雷锋" 我就拿出 :83<年解

放军文艺社出版的+雷锋日记,看了

一遍!提出了三个想法"

首先!雷锋是个孤儿!懂事以后!

把对党的感恩!投入到无限的为人民

服务当中" 一九六〇年十一月八日!

他写道*$今天我入了党!使我变得更

加坚强!思想和眼界变得更加开阔和

远大" 我是一个共产党员!人民的勤

务员" 为了全人类的自由# 解放#幸

福!哪怕高山#大海#巨川!为了党和

人民的事业! 就是入火海进刀山!我

甘心情愿!头断骨粉!身红心赤!永远

不变" %把党和人民的事业放在无上

崇高的位置!无分彼此!才是雷锋精

神超越时代的核心价值"

其次!今天信息爆炸!自媒体繁

荣!有人对雷锋的真实身份提出了质

疑*在那个物质贫乏的年代!为何他

留下了那么多照片)那样的手表是他

的工资能买得起的吗) 甚至!他捡大

粪的速率都怎么会这么高) 顿时!一

个光辉伟大的草根英雄被解构得体

无完肤"但是!我们学习雷锋!只是学

其人吗)不-我们更要学雷锋精神!决

不可因人而废行" 雷锋的精神!蕴含

着穿越时空的美德" 乐于助人!见义

勇为!不仅是雷锋在做!古来大贤硕

德!都在提倡!都在践行"雷锋其人或

有这样那样的历史局限性!但他为人

民服务的理想!才是我们珍视$雷锋%

这个社会文化符号的理由" $每个人

从成年一直到停止呼吸的几十年的

生活!就构成各人自己的历史" 至于

各人自己历史的画面上所涂的颜色

是白的!灰的!粉红的!或者是鲜红

的! 虽然客观因素也起一定作用!但

主观因素起决定性的作用" %这段日

记中的摘抄!对我们解读雷锋!颇具

指导意义"

第三!雷锋精神不止是人与人的

关系!也涉及人与自然#人与自己的

关系" 譬如一九五九年"月"日的一

首朴素的诗!抒发了他对生产设备的

感情" $翻车机呀!翻车机!=我在你身

旁工作是多么的骄傲- =我愿意在你

身旁尽忠效力!=伸出你的友谊的手

吧...翻车机!=你我共同走向共产

主义- %珍惜物力!恰是我们今天处理

环境问题的一大抓手"再看同年八月

二十六日的日记!记录了规律的作息

生活*$自学较好!每天早晨学习一小

时!晚上总是要自学到深夜十至十一

点钟" 早晨坚持做早操!没有违犯过

纪律!都能按规定去做//%至少对

多数大城市的夜猫子与拖延症患者!

尚有几分教育意义吧)

所以!今时今日!学习雷锋好榜

样!应重学其精神!重持之以恒"不要

把他当作单纯的政治宣传品!或捧上

天!或贬落地!而要洞见其中直指人

心#温暖世道的正能量!好教中国现

在的社会!少几丝寒意来袭"

朱绩崧

董纯蕾

! ! ! !又是冬之将去#春之将来的三月!

甚是挂念地球最北端的那片土地!又

想起五年前那次珍贵的北极考察与釆

访" 忍不住重温当时的北极日记...

<00>年7月6日!挪威朗伊尔宾!多云为

主!关键词是北极熊"

$全球气候变化!令海冰面积锐减!

北极熊的家园和食物都越来越少"同时!

污染物随着洋流源源不断地聚集到北极

熊体内" 最后的结果是*北极熊对环境

的适应性# 免疫力和繁育水平每况愈

下" 糟糕的是!它们的数量以怎样的速

率在减少!我们并不掌握真实数字" %

<0:7年 7月 6日!上海!晴霾"新

闻里又见北极熊的身影"

在第 :3届 +濒危野生动植物种

国际贸易公约,缔约国大会上!美国

和俄罗斯将共同提出将北极熊从+公

约,附录二转移到附录一中!以此来

完善北极熊保护体制" 若提议通过!

北极熊将由$可能因贸易控制不当出

现灭绝%的物种!变为$面临灭绝威

胁%的濒危物种!除了与商业目的无

关的进出口外!其他所有关于北极熊

产品的国际贸易都将被禁止"

差不多同期! 一只小北极熊在美

国纽约水牛城动物园降生! 它的妈妈

是在人工饲养环境中出生的北极熊!

爸爸则是在野外环境中出生# 成为孤

儿后才被接到动物园生活的" 园方正

在社交网站上为小北极熊征集名字!

并在其笼舍内安装了摄像机! 以便公

众在网上关注它的成长"

这样的故事!今后有可能变得稀

松平常"几周前!十余位科学家在+自

然保护通信,杂志上发表了一项针对

北极海冰消失后的北极熊的危机管

理计划!甚至提出人类可以对北极熊

发扬一把$学雷锋精神%!或喂养或帮

忙搬家...有些北极熊将不得不由

人类来喂养!以确保它们能够在无冰

期延长时存活下去&有些北极熊可能

不得不被安置在临时庇护所!直到天

气足够冷时能重返海冰"到了某个时

候!动物园需想方设法容留北极熊"

$美国自然文学之父%梭罗在+漫

步,写过这样一段话*$我不愿让每个

人或者人的每个方面都受到文明的

熏染!就像我不想让每一片土地都得

到精耕细作一样" 有些土地用以耕

种!但更多的是草地和森林!它们不

仅仅满足当前的需求!而且要让在其

中生长的植物周而复始地年年朽去!

为遥远的将来准备沃土" %当人类不

得不为北极熊的生存伸出援手!当自

然界的其他物种越来越多地受到人

类文明的熏染!将来还有多少沃土)

! ! ! !我们有一个很好的传统! 它是具

有中华文化特色的协商民主"就是说!

我们在充实与规范各种民主法制程序

时!追求和为贵!追求统筹兼顾#春风

化雨#上善若水!追求中庸之道!追求

把矛盾激化#政治对决#狂风暴雨减少

到最低限度"

有歧义才有讨论的必要! 有不同

的见解才有妥协与和谐的必要! 有挑

战艰难才见智慧与水平" 有权威才有

认真的质疑!有诚意才有认真的议论!

有起码的共识才有各抒己见的空间!

有统一的大目标才有异彩纷呈的各类

发挥与表述" 只有通过声音交响与协

商民主!才能真正做到执政党与人民#

与社会的无阻沟通"

我们讲指导思想的统一性# 非多

元性! 也是以承认被指导思想的多元

性为前提的" 指导思想要勇于与善于

去指导多元的#庞杂的#包含着良性和

非良性的社会思潮与社会心态" 勇于

面对与正视不同的声音! 才能凝聚多

元社会的意志!通过协商民主!通过双

百方针! 通过声音的交响实现国家的

稳定#和谐#团结与奋勇前进"

我们的方针应该是承认多元性!

注重交响性! 提倡认真的有担当的民

主协商!苟利国家生死以!岂因祸福避

趋之" 同时我们提倡!己欲立而立人!

己欲达而达人!己所不欲!勿施于人!

以忠恕之道推己及人#维护大局!共体

时艰!求得国家人民利益的最大化"

（原载今日人民日报，本报有删节）

王 蒙


